

## Acuerdo entre la SemFYC y la AECC para reforzar el papel de la atención primaria como agente clave en la lucha contra el cáncer

Comunicado de prensa

- El convenio firmado por ambas entidades incluye iniciativas como el Proyecto Zero, enfocado en conseguir la primera generación libre de tabaco en 2030, y el Proyecto de Largo Superviviente de Cáncer, que cuenta con una red de más de 100 especialistas en Medicina Familiar y Comunitaria investigadores.
- El consumo de tabaco es la primera causa de muerte prevenible en España y en el mundo, y también es el principal factor de riesgo en cáncer por lo tanto será uno de los ejes centrales de esta colaboración para lograr una generación libre de tabaco en 2030.

Madrid, 31/01/2025. La Asociación Española Contra el Cáncer (AECC) y la Sociedad Española de Medicina de Familia y Comunitaria (semFYC) han firmado hoy un convenio de colaboración con el objetivo de reforzar la prevención del cáncer desde la Atención Primaria, integrando esfuerzos y sinergias en proyectos e iniciativas de impacto sanitario y social.

El acto de firma ha contado con la participación de Ramón Reyes, presidente de la AECC, y Remedios Martín, presidenta de la SemFYC. Precisamente, la presidenta de la SemFYC destacó la importancia del acuerdo afirmando: **"El cáncer es un desafío de salud pública global que requiere un enfoque integral y coordinado. Esta alianza con la SemFYC es una oportunidad para fortalecer la prevención, especialmente en áreas críticas como el tabaquismo, que es responsable del 30% de las muertes por cáncer y desde la SemFYC sabemos que cada uno de nuestros facultativos ve fallecer, como mínimo, a un paciente al año por culpa del tabaco."**

Ramón Reyes, presidente de la AECC explicaba que **"La atención primaria tiene un papel fundamental e incuestionable en la atención sanitaria de cualquier ciudadano. La mayoría de los diagnósticos y tratamientos dan su primer paso en la atención primaria. Las consultas de atención primaria son además un lugar de fomento de hábitos de vida saludable y prevención. Por tanto, este convenio se nos antojaba más que necesario y queremos convertirlo en una herramienta de gran utilidad en la lucha contra el cáncer"**.

Dado que el proyecto tiene una clara orientación preventiva, por la semFYC ha participado Asensio López, máximo responsable del Programa de Actividades Preventivas y Promoción de la Salud de la semFYC, el PAPPs, quien ha señalado que **"en consulta tenemos grandes retos para el momento actual en el abordaje de la actividad preventiva y el cáncer es una de las principales causas de morbimortalidad. Los factores medioambientales junto con el estilo de vida: el consumo de tabaco y alcohol, la dieta poco saludable, el sedentarismo y la falta de actividad física, son algunos de los factores de riesgo que han provocado un aumento del cáncer por lo que conseguir una orientación de la sanidad hacia la prevención es una meta"**.

**INTERVENCIÓN ENTRE DISTINTOS SEGMENTOS DE LA POBLACIÓN**

Con la firma de hoy de este acuerdo, la SemFYC podrá sumar esfuerzos a proyectos que la Asociación Española Contra el Cáncer ya impulsa o forma parte de ellos. Uno de esos proyectos tiene en la lucha contra el tabaco su razón de ser. **Es el Proyecto Zero y la Alianza de Entidades Sin Tabaco, que busca reducir el consumo de tabaco entre la población joven y avanzar hacia una generación libre de tabaco para 2030.** A través de este proyecto, se promoverán intervenciones específicas en entornos educativos y comunitarios para sensibilizar sobre los efectos devastadores del tabaquismo y fomentar entornos saludables. El Proyecto Zero impulsa un movimiento de jóvenes que a través de ideas y proyectos presentados el pasado mes de noviembre en Madrid quieren contribuir a evitar que el tabaco pueda llegar a una generación.

El consumo de tabaco es la primera causa de muerte prevenible en España y en el mundo y también es el principal factor de riesgo en cáncer. El tabaco está relacionado con 16 tipos de cáncer, siendo responsable de más del 30% de los casos, es decir 1 de cada tres casos de cáncer. Especialmente destacable en tumores de laringe y de pulmón en el que su desarrollo está relacionado con el tabaco en más de un 80% en cada caso. Luchar contra el tabaquismo es luchar contra el cáncer. **El tabaco está relacionado con 16 tipos de cáncer y causa 63.000 muertes anuales en nuestro país.** La lucha contra el tabaco y la prevención del tabaquismo no solamente alcanza a las formas tradicionales de consumo, también a las nuevas formas de consumo como los vapeadores.

Para la SemFYC y la AECC, combatir el tabaquismo es una prioridad ineludible. **"El tabaco no solo causa enfermedades mortales, sino que perpetúa las desigualdades en salud, afectando especialmente a las personas con menor nivel socioeconómico y educativo. Este acuerdo nos permitirá abordar estas desigualdades desde la Atención Primaria, el primer nivel de contacto con la salud"**, concluyó Remedios Martín.

Otra de las iniciativas clave será la incorporación de la red de más de 100 médicos y médicas de familia investigadores de la SemFYC al Proyecto de Largo Superviviente al Cáncer de la AECC. Este proyecto, pionero en España, busca comprender mejor las necesidades de las personas que han superado un cáncer y ofrecerles un seguimiento integral desde los centros de salud. Hasta la fecha, se ha recabado una amplia muestra de participantes en prácticamente todas las comunidades autónomas, representando una gran variedad de tipos de cáncer. Los primeros resultados de esta investigación se presentarán en el segundo trimestre de 2025, y se espera que sirvan de base para desarrollar estrategias de atención personalizadas para estos pacientes.

## **MÁS ALLÁ DE LA PREVENCIÓN: APOYO INTEGRAL A PACIENTES CON CÁNCER**

El convenio también contempla acciones conjuntas para pacientes con diagnóstico de cáncer, un enfoque que busca mejorar los resultados en el ámbito sanitario y la calidad de vida. Además, ambas entidades trabajarán para dar a conocer a los profesionales de los centros de salud la red de apoyos y la cartera de servicios gratuitos que la Asociación Española Contra el Cáncer ofrece a pacientes con cáncer y sus familias en sus 52 sedes provinciales y más de 2.000 espacios locales en toda la geografía española

Con este convenio, la AECC y la semFYC reafirman su compromiso con la prevención del cáncer y la promoción de la salud. Ambas entidades se han propuesto no solo sensibilizar a la población, sino también fortalecer el papel de los profesionales de la Atención Primaria como agentes clave en la lucha contra esta enfermedad.

### **Sobre la Asociación Española Contra el Cáncer**

La Asociación Española Contra el Cáncer es la entidad de referencia en la lucha contra el cáncer desde hace 70 años. Dedicamos sus esfuerzos a mostrar la realidad del cáncer en España, detectar áreas de mejora y poner en marcha un proceso de transformación social que permita corregirlas para obtener un abordaje del cáncer integral y multidisciplinar. En su ADN está estar al lado de las personas por lo que su trabajo también se orienta a ayudarlas a [prevenir](#) el cáncer; estar con ellas y sus familias durante todo el proceso de la [enfermedad](#), si se lo diagnostican; y mejorar su futuro con el impulso a la investigación oncológica. En este sentido, a través de su Fundación Científica, la [Asociación](#) aglutina la demanda social de [investigación contra el cáncer](#), financiando por concurso público programas de investigación científica oncológica de calidad. Hoy en día, es la entidad social y privada que más fondos destina a investigar el cáncer: 143 millones de euros en 750 proyectos, en los que participan más de 2.300 investigadores.

La Asociación integra a pacientes, familiares, personas voluntarias y profesionales que trabajan unidos para prevenir, sensibilizar, acompañar a las personas afectadas y financiar proyectos de investigación oncológica que permitirán un mejor diagnóstico y tratamiento del cáncer. Estructurada en 52 Sedes Provinciales, y presente en más de 2.000 localidades españolas, cuenta con más de 34.000 personas voluntarias, más de 694.000 socios y casi 1.200 profesionales.

Durante el 2023, la Asociación Española Contra el Cáncer ha atendido a más de 212.000 personas con sus servicios de atención profesionalizada y acompañamiento voluntario.

### **SOCIEDAD ESPAÑOLA DE MEDICINA DE FAMILIA Y COMUNITARIA (SEMFYC)**

La semFYC es la federación de las 17 Sociedades de Medicina de Familia y Comunitaria que existen en España y agrupa a más de 22.000 médicos de familia. La especialidad de Medicina de Familia persigue la mejora de la atención a la salud de los usuarios de la Sanidad Pública del Sistema Nacional de Salud a través de una atención más cercana a las personas, su familia y su entorno comunitario.

<b>ASOCIACIÓN ESPAÑOLA CONTRA EL CÁNCER (AECC)</b> <b>CONTACTO PRENSA</b> Esther Díez Responsable de Comunicación Externa <a href="mailto:esther.diez@contraelcancer.es">esther.diez@contraelcancer.es</a> Tel: 900 100 036 Móvil: 667 11 36 16 Twitter @_Esther_Diez	<b>SOCIEDAD ESPAÑOLA DE MEDICINA DE FAMILIA Y COMUNITARIA (SEMFYC)</b> <b>CONTACTO PRENSA</b> Anna Serrano Dirección de Comunicación <a href="mailto:comunicacion@semfyc.es">comunicacion@semfyc.es</a> Tel: +34679509941
--	--



asociación española  
contra el cáncer  
en Madrid







asociación española  
contra el cáncer  
en Madrid





asociación española  
contra el cáncer  
en Madrid

